



UDS

Mi Universidad

Ensayo

Rodríguez Gómez Luis Gustavo

Primer Parcial

Antropología médica II

Dr. Jiménez Ruíz Sergio

Licenciatura Medicina Humana

Primer Semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 6 de marzo de 2025

Conforme avanza la historia de la humanidad, y con base a investigaciones hemos podido descubrir como se ha conceptualizado la enfermedad y las prácticas médica, logrando así el poder construir una identidad sobre la misma concepción de la enfermedad según cada época de la historia, también se ha podido crear conciencia sobre cuál es la razón de ser de algunas prácticas tradicionales que se realizaban y las que se realizan aún hoy en día y que son usadas para curar enfermedades, y con ello poder comprender el cosmovisión que tiene algunos grupos sociales, a los médicos, a los pacientes e incluso a los médicos que se llegan a identificar esas prácticas médicas denominadas como tradicionales. Ya que tanto la definición de enfermedad ha ido cambiando a lo largo de tiempo ya sea como la ausencia de salud, la alteración de las funciones normales del cuerpo, etc. Y la propia salud también se ha modificado desde la ausencia de la enfermedad hasta en estos días que ha tomado fuerza la definición de que es el complemento bienestar del ser humano, tanto físico, social como mental, por lo que se nota que las definiciones se van actualizando según el momento de la historia en el que se encuentre, a pesar de ello aún se sigue trabajando para crear una definición que sea la definitiva. Debido a que hay enfermedades que nos han acompañado a lo largo de nuestra historia para algunas poblaciones se tienen controladas, pero para otras ya sea por su cosmovisión o por las prácticas que ellos realizan no se pueden controlar tan fácilmente, por ejemplo una de las enfermedades que se nos mencionan es el micetoma que es el síndrome inflamatorio crónico que es producido por el actinomicetoma, este agente causal se reproduce en los suelos que son húmedos y ricos en materia orgánica en descomposición ya sea en las selvas, debido a que muchas poblaciones de estas regiones acostumbra a caminar descalzos es muy común que una parte de la población padezca de esta enfermedad, se tiene registro de esta desde los tiempos prehispánicos, por ejemplo en México se escribió hasta 1874 en el estado de Sonora desde esas épocas ha habido aportaciones de nuestro país sobre el tema del micetoma, más que nada sobre como es el tratamiento que se le da. Por ello al existir enfermedades que están de hace mucho y que son afectadas de manera positiva o negativa según la concepción de enfermedad de las personas se crea la antropología médica, que es la que se encarga de aplicar prácticas al proceso de ideas de las personas que norman a la medicina y los que la practican, además que está trabajando para que los nuevos médicos sean inculcados con un enfoque más cultural en comparación a como era anteriormente a la toma de importancia de la antropología en el ámbito médico. Para conocer el como nace la antropología hay que conocer a los fundadores y los personajes más importantes en la historia de la antropología médica, ya sea Edward Burnett Taylor de Inglaterra ya que en 1871 definió el concepto de cultura como «el conjunto complejo que incluye conocimiento, creencias, arte, moral, ley, costumbre, y otras capacidades y hábitos adquiridos por el hombre como miembros de una sociedad». Franz Boaz de EEUU lo que lo decidió definitivamente a abrazar la carrera antropológica fue la famosa expedición que hizo a la Tierra de Baffin 1883-1884, donde efectuó amplísimas investigaciones etnográficas, Marcel Mauss Francia, de múltiples ecos — antropológicos, sociológicos, económicos y filosóficos— es su Ensayo sobre el don en el que señala la relevancia del esquivo y polisémico concepto de intercambio, potlatch. Cabe destacar la aportación del mexicano Manuel Gamio, dirigió la publicación de La población del valle de Teotihuacán entre 1917 y 1922. Este trabajo multidisciplinario fue uno de los primeros trabajos científicos e interdisciplinarios antropológicos en el mundo.

Como vemos la antropología y la concepción de las personas está estrechamente relacionada, ya sea desde la génesis de la medicina prehispánica, dónde se ve reflejada la cosmovisión del tipo mágico-religiosa que aún mantiene el fenómeno de la enfermedad y de las costumbres terapéuticas que se realizaban en aquellos tiempos y como los pueblos originarios de hoy en día las han ido adaptando a su propia cosmovisión, claro está el ejemplo de la cultura Andina que se basaban en la integración con la naturaleza, con lo que denominamos como “la tretada” que se conforma por los cuatro elementos de la naturaleza, el agua, tierra, aire y el fuego, esta cultura expresaba su cosmovisión a través de los mitos y creencias que persisten en la América rural contemporánea, estos vinculaban los cataclismos y las enfermedades con el poder de los “apus” que no son más que los espíritus de las montañas que se encuentran en la mitología de los Andes. Aunque no haya que irnos tan lejos para tener ejemplos sobre culturas con cosmovisión distinta a las actuales ya que en el México prehispánico eran de una teología del tipo politeísta, además de ser panteístas que era la relación humana con la naturaleza, por ejemplo los Aztecas eran de un eje vertical, con el cielo en el piso número 13 y el Mictlán en la novena región de el inframundo, para ellos el sol y luna están en los cielos inferiores. Por su parte los Mayas tenían 5 árboles sagrados, para ellos los dioses portaban ofrendas específicas que mostraban el orden de creación del mundo: el pescado, que representa a el mundo acuático; un ciervo, que representa a la Tierra; un pavo, era el representante del cielo; una flor, para el fuego; y una mazorca de maíz para los humanos. Cómo en todas estas concepciones existían tanto dioses buenos que nos dotaban de salud, riqueza etc. Pero también dioses malos que nos daban a las enfermedades, ya que para ellos las enfermedades provenían de los dioses, analizando todo eso podemos ver cómo eran las prácticas y el por qué de las mismas, ya sea para rendir culto a los dioses de sus creencias así como para poder curar las enfermedades que tenían. A pesar de que muchas personas conserven sus tradiciones muy arraigadas, como médicos debemos tener una perspectiva más abierta sobre el pensamiento de los pacientes por ello debemos darle importancia a la antropología ya que con ella podemos comprender de mejor manera como se sienten nuestros pacientes y como su visión e ideas afectan a su estado de salud, hoy en día se busca que el médico que una atención integral, preventiva, sistemática y sobre todo personalizada con enfoque en lo sociocultural claro que no dejando de lado la parte científica de la medicina hegemónica que es la que practicamos pues se consideran que esta es una vía demandante que propicia la elevación de su capacidad humanista, social y cultural. Investigadores como Beldarraín apuestan por el uso de la Antropología Médica en la formación profesional como una disciplina académica y un campo científico capaz de aportar los conocimientos que pertenecen a la dimensión cultural-profesional de un médico, pues según su propia visión, los prepara para resolver los problemas socioculturales más generales y frecuentes en su ejercicio profesional. Aunque hay muros que impiden mayor importancia ya que es reconocido que constituye una ciencia holística y abarcadora que ha centrado su atención en el hombre, desde una perspectiva biológica, social y cultural, sobre todo porque tiene en cuenta aspectos de la existencia y esencia humanas; además, está ligada a la apreciación y análisis de elementos tales como valores, costumbres etc. Muchos defensores de la antropología médica han tratado la interdisciplinariedad desde diferentes perspectivas, pero todos concuerdan en la importancia de esta categoría en el proceso de formación, en la búsqueda de nuevos conocimientos, en la formación de valores de los médicos en formación, la interdisciplinariedad puede ser aplicada a la formación profesional del médico general, para que los estudiantes logren revelar y comprender las leyes biológicas y sociales que intervienen en el ser humano.

Podemos decir que la antropología médica ha tenido su origen debido a la búsqueda de respuestas hacia el como las personas se comportan ante la salud y la enfermedad, pidiendo explicar cómo es que las personas acorde a su cosmovisión interpretan de una manera u otra, según la persona y según su cosmovisión ya sea explicando síndromes filiales, aunque los autores que fueron los fundadores de esta disciplina es posible que no hubiesen tenido en cuenta el como desde su origen hasta la fecha, la antropología médica ha tomado un papel más relevante en la formación de los futuros médicos, para que así brinden una atención de mayor calidad, al tomar en cuenta la perspectiva de las personas.

Referencias Bibliográficas

1. Espinosa Larrañaga Francisco (2009). Historia, antropología e historia
2. Gonzalo Aguirre Beltrán (1980). Nace la antropología médica
3. Frisanchi Velarde Óscar (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América prehispánica.
4. Odalis Querts Méndez, Oilda Orozco Hecheverría, Jorge Montoya Rivera, Maidilis Beltrán Moret y Marcellys y caballero Herrera (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general.